

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.483 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

Megalomanía

Y, á pesar de todo, no se ve la empuñada. Arruinados y con delirios de grandeza estamos; con delirios de grandeza y arruinados seguimos. No ha podido exponerse más descaradamente la situación catastrófica que lo que en las Cortes se ha hecho. Sin embargo, no se ha visto la menor señal de que se piense siquiera en cambiar de conducta. Nada de eso. Todo lo que se ha dicho lo sabían perfectamente los gobernantes. No habían de saberlo!

No obstante, la aventura de África prosigue. No obstante, el pensamiento de hacernos una potencia militar prosigue. Hay ya tantos intereses comprometidos en ello... Tantos como los mil y un intereses comprometidos en que no se reorganice nuestra Hacienda. Y como los comprometidos asimismo en que el Banco de España siga siendo un aparato inútil de funcionamiento casero.

Demostrado que no tenemos Hacienda ni crédito; demostrado que el país, por el camino que va, está abocado ya á una bancarrota irremediable, ¿qué resolución se toma? Construir una escuadra, hacernos una potencia militar y «civilizar» el Norte de Marruecos.

No puede ser más oportuno, pues, el estudio acerca de la escuadra presentado por el Sr. Cobian al Senado. No debemos prescindir de los acorazados por éstas y por las otras razones...

Ni pueden ser más oportunos los comentarios de algunos periódicos militares glorificando la reorganización militar y pidiendo más...

Esto con los argumentos más peregrinos. El juego de los despropósitos se ha convertido en el sistema político de los políticos monárquicos.

La fuerza y la debilidad de Alemania

Desde hace mucho tiempo toda discusión sobre armamentos y gastos militares giraba en torno de Alemania, á la que se citaba como ejemplo. Y todos los que hablaban de ello ignoraban las condiciones integrales de Alemania ó aislaban un fenómeno que debía ser relacionado con otros muchos. Y aun ahora, cuando las fuerzas de ataque y de resistencia de Alemania se imponen á la consideración de aquellos mismos que no sienten simpatía por su causa, se evocan sus armamentos como la causa única, ó por lo menos mayor, de su enorme esfuerzo.

Sin embargo, quien ha visto de cerca á Alemania ó ha estudiado de lejos sus condiciones, sabe que la solidez de su organización militar no es más que un reflejo—y no el mejor ni el más deseable—de toda la coherente compaginación de la nación y el Estado.

La vida moderna, que en todas sus manifestaciones materiales y morales, económicas y sociales ha sustituido por la acción colectiva á la individual, al artesano con el obrero, á la intuición personal con las amplias y múltiples experiencias, se ha hecho para asegurar la primacía al pueblo que mejor interprete el secreto del tiempo y lo aproveche con la intensidad y la amplitud de la organización. La nueva vida alemana ha sido precisamente la más potente y triunfal aplicación de este principio, y por este camino el pueblo germánico ha conseguido coronar su disciplinado trabajo de siglos con un florecimiento que apareció como improvisado y se ha impuesto á la admiración y á la imitación de una gran parte del mundo civilizado.

Quien, aunque sea por poco tiempo, haya tenido que vivir en Alemania, ha debido recibir de la vida que á sus ojos se desarrollaba la impresión de un movimiento de relajación que conculcaba su regularidad y exactitud desplegada su acción en el transcurso del

La fiebre de los armamentos ha producido la tragedia bárbara de la actual guerra europea... Pues mientras la fiebre de los armamentos estaba en su apogeo, los estadistas españoles no estaban en condiciones suficientes para delirar también un poquito, al compás de las demás naciones—y esto no es que lo lamentemos, todo lo contrario—; en la crisis magna del período febril se ha encontrado el país en la imposibilidad material de tomar parte en la lucha, caso de que las circunstancias lo hubieran exigido, por no tener ni ejército, ni marina, ni medios de guerrear, ni asomos de preparativos ni de probabilidades de tenerlo.

Así las cosas, cuando forzosamente tiene que sobrevenir la reacción bélica, la calma, quizá la salud, en cuanto la gran guerra termine...; se sienten nuestros gobernantes acometidos por la fiebre de los armamentos!

Tenemos la característica de la inoportunidad.

Pero de la inoportunidad en lo malo. A nadie de los que gobiernan se le ha ocurrido aún emprender la obra económica que reconstituyó á Alemania, que reconstituyó á Francia después de sus campañas más costosas, ó la obra que puso á Bélgica, Suiza y otros países pequeños en la prosperidad que tanta respetabilidad les dió en el mundo industrial y comercial. A pesar de que ya hace mucho tiempo que se nos presentó la oportunidad de emprender esa labor verdaderamente patriótica.

Evidentemente, nuestra regeneración económica—que es también nuestra regeneración moral—no puede esperarse de ninguno de los políticos funestos, ineptos y contemporizadores con toda podredumbre que ocupan regularmente el Poder.

Sólo podemos esperarla del pueblo. De un pueblo al que la labor educativa de todos los hombres de buena voluntad y pensamiento progresivo y sano acabará por capacitar para la gran empresa redentora.

tiempo. A la regularidad de la manobra y del paso tradicional de sus soldados, á la disciplina del cuartel, correspondía, precedía la disciplina de la vida, la perfección de la biblioteca, la meticulosidad del laboratorio científico, el orden de la escuela, y, en general, la marcha regular y coherente de la misma vida civil.

Señálase ahora y se contempla con maravilla las masas enormes que se reúnen ó se trasladan de uno á otro confín; los cañones que vomitan la muerte; los malditos morteros que en una hora aplastan fortalezas consideradas inexpugnables. Pero no se piensa, como debería hacerse, en las catorce ó más líneas ferroviarias que, construídas en tiempo de paz para dar vida al tráfico y al movimiento civil, han hecho posible en tiempo de guerra ese esfuerzo de aspecto milagroso. No se piensa en el mecanismo industrial poderoso que ha hecho posible la construcción de esos gigantes destructores; no se piensa en la larga educación experimental que ha permitido elaborar y llevar á efecto aquella invención; no se piensa en el sentimiento de disciplina que ha hecho posible rodear de secreto una obra en que debieron participar muchos colaboradores.

A veces el secreto de la vida de un pueblo no se expresa tanto en sus manifestaciones más grandiosas é impresionantes como en los pequeños incidentes de cada día; y la puntualidad que ha podido casi monopolizar el adjetivo de alemana, y el rigor con que toda persona y toda cosa ocupa y mantiene su lugar, hacían concebir anticipadamente, y ahora revelan, la energía sin igual que todo un pueblo en armas pone, á través de una ilusión al servicio de una mala causa.

A quien considere así en su complejidad é integridad toda la vida alemana, la organización militar germánica ha de aparecerse como algo consiguiente y casi episódico, que sólo por

desconocimiento se puede creer fácil de imitar sin adoptar los preliminares y las condiciones generales de vida, como no se puede pretender sostener nada sobre una cornisa sin haber edificado antes el muro sobre el que ha de apoyarse y sin haber puesto al muro los correspondientes cimientos.

Y entonces aparecerá también el error y el daño de aquel militarismo alemán que, presumiendo y predicando ser el escudo y la palanca de la fuerza del país, amenaza, por el contrario, desviar su dirección y comprometer su prosperidad.

Alemania había encontrado en el espíritu y en la práctica de la organización el secreto para adquirir una hegemonía que, en breve ó largo plazo, no tendría émulos aptos, ni menos aún obstáculos insuperables.

Como han demostrado las observaciones de cada día, no habrá país ni rincón donde el pueblo alemán no se hubiera insinuado con un producto suyo, una máquina, un libro, una institución de crédito, un industrial ó un viajante de comercio. Era una conquista que no ya se sufría, sino que se aceptaba por la utilidad que llevaba consigo, por el ejemplo que ofrecía, por las actitudes que se imponían. Por ese camino la civilización alemana, si se hubiera conformado con extenderse silenciosamente é implacablemente, como el agua ascendente, no hubiera quizá encontrado dique.

Pero á la obra silenciosa se ha hecho seguir la predicación descarada de una superioridad de misión ó de raza que tendía á elevarse á teoría. La expansión metódica, industrial, comercial y civil ha sido sometida á la acción militar, que debía hacer algo al maestro y transformar la instalación industrial en la insidiosa plataforma de los cañones conquistadores.

Lo que al militarismo alemán le pareció ser la mayor fuerza de Alemania se ha convertido así en su debilidad.

Lo que al militarismo alemán le pareció un atajo ha resultado para Alemania un camino falso.

Así ha ocurrido lo que debía parecer increíble: que se discutiera si es un pueblo bárbaro ó civilizado el que en tantas instituciones y manifestaciones ha realizado una civilización superior. Y también era natural que surgiese tal interrogación cuando los mismos medios de la civilización han sido aplicados á la comisión de actos de destrucción, y á violar la fe de los Tratados y la independencia de los pueblos en que estriba sobre todo la vida civilizada.

Así ha ocurrido que, gane ó pierda Alemania la presente guerra, se encontrará envuelta en una atmósfera general de odios, de recelos, de repulsión, que, aun bajo el predominio alemán, reaccionará victoriosamente contra la industria, la expansión intelectual, el prestigio moral y económico de Alemania.

El cañón puede destruirlo todo, pero no logra crear nada; y el celebrado mortero que ha aniquilado los fuertes de Bélgica ha demolido también y ante todo el gran edificio de civilización que los pensadores y los poetas, los artistas y los sabios, los inventores y los maestros de Alemania habían levantado durante siglos.

E. CIGOTTI

LA INTERNACIONAL Y LA GUERRA

La actitud del Partido en Italia

La Dirección del Partido Socialista publica una circular en «Avanti» reafirmando su actitud á favor de la neutralidad de Italia en el presente conflicto europeo y anunciando algunas interesantes disposiciones.

A consecuencia de la dimisión del compañero Mussolini, ante la dificultad del momento y dada la necesidad de proceder de manera que la voz de «Avanti» y los intereses del Partido estén perfectamente de acuerdo, asume el Comité la dirección del órgano del Socialismo italiano.

Añade que le anima á continuar por el camino emprendido el aplauso y la

adhesión unánime de todas las secciones á sus manifestaciones primeras, el consentimiento de las grandes organizaciones obreras y el resultado del referéndum del «Avanti» á consecuencia del manifiesto del 21 de septiembre.

Dice después el documento que estas adhesiones no deben ser puramente verbales, y recomienda la más activa propaganda por apartar al país de la tragedia guerrera.

Refuerza esta recomendación con ardientes razonamientos, y luego, refiriéndose ya de lleno á la crisis económica que la guerra acarrea, dice así:

«La desocupación, la crisis financiera, la renaciente reacción al modo de los agrarios, que quieren aprovechar la tragedia de Molinella: he aquí los primeros golpes de los enormes conflictos que pesan ya sobre la economía y sobre la vida de nuestro país.»

Y mientras cierta democracia y la burguesía entera hablan de unidad nacional, de fusión de todas las clases, las puertas de los Tribunales de Italia se abren para juzgar á los actores de la inolvidable semana roja del pasado junio, y los ferroviarios italianos están heridos en todas formas á causa de su consciente solidaridad de clase.»

El documento termina convocando, de acuerdo con la Confederación del Trabajo, la Unión Sindical y el Sindicato ferroviario, á un gran mitin contra la reacción, en favor de las víctimas políticas y en defensa de la acción proletaria.

APUNTES

—El perro está rabioso. Y si no lo está, ha de acabar estándolo, como se empeñan en que rabie.

—¿Decía usted?...

—Lo mismo que el otro día, lo mismo que tantas veces he dicho: se han empeñado en que se trata de un anarquista temible, y lo será; cuando lo que cualquier profano mandaría hacer sería enviarle con una carta de recomendación al hijo del difunto doctor Esquerdo... Pero hay que hacer valer los servicios...

Otro golpecito á las tarifas de los tranvías, y van...

No se impacienten los vecinos del Puente de Vallecas: ya se arreglará eso. Entretanto sigan pagando las perlas gordas que cobra la Empresa. Y el día que lleguen á pagar una sola por todo el trayecto, tengan la seguridad de que por otro conducto les cobrarán la diferencia.

Porque la Empresa no concede «mismos» y los ediles no suelen resolver cuestiones semejantes á humo de pajas, pues para algo gastan muchas pesetas el día de las elecciones.

¿No creen los vecinos del Puente y los de todo Madrid que sería la mejor solución negar el voto á todo candidato á concejal que no tuviera como programa la municipalización de los tranvías?

Con otra cláusula en el contrato entre elector y elegible: la de que aquél tenga derecho á romperle una costilla á éste si, una vez en el Ayuntamiento, no cumple su programa.

De un diario militar recortamos estos párrafos estupefactos:

«... Me defendería un momento en explicar lo que en otra ocasión dejé indicado, ó sea que la verdadera ciencia de la guerra no es otra cosa que la unión íntima é indisoluble de la lógica y la ética militares.»

La ciencia del «conocer» todos, absolutamente todos los problemas que con la guerra se relacionan, que es la lógica, al unirse con la ciencia de ejecutar, que es la ética, produce esa sublime ciencia de la guerra, que es sublime porque no trata de hacer la guerra, sino precisamente por todo lo contrario, porque haciendo imposible la guerra triunfa el reinado de la paz.»

He ahí, compañero y amigo Besterio, profesor de Lógica en la Universidad Central, un lindo ejercicio para uno de sus alumnos.

¡Pobrecillo!

El mismo diario dice que Iglesias habló en el Parlamento de intervención al lado de los aliados, olvidando que entre los aliados está Rusia, que no sabemos tenga nada que ver en la causa de la libertad y del progreso.

No, señores científicos, lógicos y éticos: Iglesias no olvidó lo que dicen ustedes. Lo tenía presente, como lo tenemos todos. Y á pesar de eso... lógicamente... éticamente... ¡No, por Dios! ¡Vamos á caer dentro de la ciencia militar.

«Bien por «El Siglo Futuro»! Alguna vez tenía que decir una cosa buena. Y en un artículo en que se habla de los orígenes de la guerra actual, dirigido á dos colegas suyos, pone estas líneas finales:

«Invítamos á «El Universo» y á «La Lectura Dominical» que mediten sobre la siguiente pregunta y se respondan ellos mismos: ¿Si Alemania fuese una república jacobina y laica, perseguidora de la Iglesia, y que hubiese desterrado el nombre de Dios de todo lo que con el Estado se relacionase, se habría producido la actual guerra? Nosotros creemos que no.»

Esó mismo creemos nosotros; porque el mayor peligro para la paz es el espíritu reaccionario.

EL PROLETARIO

(Poesía socialista albanesa de mediados del siglo XIX.)

¡Oh, misero... Sufró al verte tan lacio y tan macilento y privado de sustento!

A tu muerte se te echará bajo tierra, sin lágrimas y sin cruz, sin lápidas y sin luz, cual se entierra á un ignoto asesinado por mano de un criminal... ¡Por nosotros el capital de tu sangre has derramado!

Por ti la campana no suena lejána; ¡por ti, á quien todos pedían el pan de que se nutrigan!

¡Tú, que encinas has cortado tantas, con tu hacha ó tu sierra, serás bajo tierra echado como un terrón más de tierra!

¡Oh, anciana madre; no llores el hijo de tus amores que el tiempo cruel te mató!

¡Desnudo del seno tuyo salí; desnudo su cuerpo rudo al de la tierra volví!

Con un bálsamo en tu herida; consuélese tu sufrir; tu hijo, madre dolorida, es el sol del porvenir; surgirá con nuevo ardor cuando el amor rompa con luz verdadera de la tierra la negrura y la Humanidad entera resplandezca de hermosa.

¡Aquel día, los que sobre el pobre están, holgando no vivirán como hoy viven todavía, y todos los hombres, que habrán cesado en su guerra, irán unidos, con fe, á extraer las riquezas de las vísceras de la tierra!

V. STRATICO

Marruecos

ZONA DE TETUAN

TETUAN 8.—Continúa el temporal de lluvias.

En el campo reina absoluta tranquilidad, y en toda esta zona no se oye un solo tiro.

En una casa de huéspedes de la calle Baja entraron anoche Mauricio Pérez, músico del regimiento de Wad-Rás, y Josefa Otero, de veintidós años, de Algeciras.

Parece ser que cuando Josefa estaba dormida su amante la disparó dos tiros en la cabeza.

Después Mauricio volvió á cargar la pistola y se pegó un tiro, también en la cabeza.

El juez militar instruye la correspondiente sumaria.

La labor económica de las Cortes

No resistimos á la tentación de reproducir el siguiente artículo de «El Economista». Coincide en un todo con nuestros juicios, con los de todos los que experimentan la noble angustia del porvenir de España. Y avalorada esta opinión por ser emitida por una revista dedicada á asuntos económicos exclusivamente y despojada de todo matiz político que pudieran hacer aparecer sus juicios como apasionados.

He aquí el artículo: «... Es graciosa la comedia que representan ambos partidos de Gobierno en las Cortes.»

Desde 1909 vienen haciendo unos presupuestos de verdadera ficción, buscando para encubrir la triste realidad el recurso engañoso del llamado presupuesto extraordinario ó de liquidación, que lo ha complicado todo más, y viviendo de los créditos extraordinarios.

Pudieron ser formales y sinceros y decir toda la verdad al país, para que éste supiese lo que le costaban las prodigalidades de los políticos, de un lado, y la campaña africana, de otro, porque no es á ésta sólo á la que hay que atribuir la ruina de nuestra Hacienda, en los cinco años últimos realizada y consentida.

Y ahora, cuando la catástrofe europea llama á nuestras puertas y nos coge, por culpa de ellos, en esta situación endeble, sin reservas, con tributos en baja, con déficit, con deudas atrassadas sin consolidar, vencedoras á plazo fijo, se apela á un engaño más llamándole ya francamente ficción: la de aprobar un presupuesto que se sabe y proclama no responde á la verdad triste de los hechos.

Y se invoca el patriotismo para aprobarlo con rapidez.

Y dice Dato que no teme á tener reunidas las Cortes; pero insinúa, recomienda, ruega, suplica, encarece, gestiona y espera que se traten los asuntos á la ligera, y advierte, y casi conminna melifluamente con cerrallas si no le complacen.

Se comprende que se invoque el patriotismo para pedir silencio ó prudencia sobre temas internacionales que pudieran comprometerlos en la guerra.

Pero, ¿qué compromiso internacional puede haber en abordar el problema económico de frente, tal cual es, exponiendo todo lo que hay que tomar en punto á aumento de gastos, todo lo que hay que temer sobre disminución de ingresos, todo lo que hay que callar para dar la solución menos ruinosa posible al conflicto de la deuda pendiente y de la que hay que emitir para atender á los déficits de este año y del venidero?

Estas dificultades que se ven llegar, que están encima, que pueden traducirse en cifras, si no exactas, aproximadas, por los distintos casos probables ó posibles; que pueden calcularse, si no con precisión... grosso modo; que aun sin calcularlas con exactitud exigirían preparar de modo aproximado los medios de hacerlas frente... todo esto que constituye las esencias del problema de estos presupuestos, que es la sustancia de él, lo que decidirá sobre su suerte, debía tratarse muy despacio, no en la Comisión, sino en el salón de sesiones, en las Cortes plenas, para que su ilustración y deliberación y acuerdo dieran autoridad luego al Gobierno para ejecutarlo.

No se hace así. Porque todo anda mal ó peor, va á fingirse que anda bien y á hacer un presupuesto casi normal. Se limitan las Cortes á aprobar de cualquier modo un presupuesto amasado en la Comisión, que se declara fingido, y por serlo no merece tomarse en serio ni dedicarle discusiones largas.

Y en cambio, se darán en globo autorizaciones sin reglas, si pautas ni medidas, amplias, amplísimas, al Gobierno éste ó á los que le sigan en dos años, para que salte sobre ese presupuesto, ya desprestigiado, declarado una ficción oficialmente, y jueguen con él á la pelota; le quiten, le pongan ó le remienden... en los rotos que vaya ofreciendo.

Se trata de cumplir pro fórmula una exigencia de la Constitución, y nada más. Las Cortes se estiman como un trámite, no como encarnación de la soberanía que resuelve sobre la Hacienda nacional. Su actuación es un requisito, una formalidad que se cumple. Y se cumple como un ritual rezado de labios fuera, no como una oración meditada y sentida, ni menos razonada con la atención minuciosa y el estudio intenso que merece todo aquello que interesa a la Nación.

LA GUERRA

En Occidente

Las últimas noticias que se tienen de las operaciones en la frontera franco-belga coinciden en que los alemanes renuncian a forzar el Yser y preparan un poderoso esfuerzo contra Ipres y Armentieres, particularmente contra Ipres, que es el centro de las comunicaciones belgas con las costas francesas del Norte.

Un comunicado oficial belga dice que las derrotas sucesivas de los ejércitos alemanes en las fronteras rusas parece que han provocado la retirada de parte de las fuerzas que operaban en Bélgica, pues ha sido advertida su marcha hacia el Este, en el camino de Brujas a Gante, Bruselas y Lovaina.

El parte oficial facilitado ayer tarde en el Ministerio de la Guerra francesa, dice: «En nuestra ala izquierda reina calma relativa sobre el Yser y por bajo de Dixmonde.

Las tropas belgas, que se habían adelantado por la orilla derecha del Yser, desde Nieuport hasta Lombartzyde, y habían sido contraatacadas por los alemanes, han podido ser sostenidas a tiempo, y la situación ha quedado restablecida favorablemente.

En Dixmonde nuestros marinos han rechazado un ataque enemigo; y más al Sur, otros ataques alemanes, en las proximidades de Bixchoote, han sido igualmente rechazados por las tropas francesas, las cuales, continuando la ofensiva, han progresado al Este de Ipres.

La situación no presenta ninguna modificación al Sur de dicha ciudad.

Hemos vuelto a tomar la ofensiva, en combinación con las tropas británicas que operan en aquella parte, y rechazado un ataque particularmente violento, realizado por elementos pertenecientes a los Cuerpos de ejército activo que los alemanes han traído recientemente a aquella región.

Entre Armentieres y el Canal de la Bassée, el ejército británico ha rechazado igualmente un violentísimo ataque contra Neuve Chapelle.

Entre el Canal de la Bassée y Arras, lo mismo que entre Arras y el Oise, algunos contraataques enemigos, de noche y de día, han sido detenidos, al mismo tiempo que hemos ganado terreno en la región de Vermeilles, al Sur de Aix-les-Bains.

En el centro, en la región de Vailly, hemos continuado todo el día de ayer recuperando terrenos, anteriormente cedidos.

En el Argonne, los nuevos ataques alemanes han sido rechazados, y al atacar nuestras tropas han progresado sobre algunos puntos.

Al Noroeste de Verdun nos hemos apoderado de los pueblos de Maucourt y de Mogeville.

En la región de los bosques de los altos del Mosa, al Sudoeste de Verdun, y en la selva de Apremont, lo mismo que al Sudoeste de Saint-Mihel, todas las ofensivas alemanas han fracasado. Algunas trincheras tuyas han caído en nuestro poder en las proximidades de Streng.

En nuestra ala derecha, los ataques alemanes sobre nuestras vanguardias de la Gran Corona de Nancy han dado lugar a un sensible fracaso alemán.

Un golpe de mano intentado por el enemigo contra las alturas que dominan la garganta de Santa María ha fracasado completamente.

El comunicado oficial francés de la noche, añade: «Hoy la actividad de los alemanes fué general en todo el frente; pero todos los ataques han sido rechazados, especialmente los dirigidos sobre Cambrai, Aix-les-Bains y Quénoy-en-Santerre.

Hemos tomado algunas trincheras en la región de Thepvial, al Norte de Albert, y hemos recuperado las que habían sido nuestras en el Nordeste de Vailly.

Hemos tomado a la bayoneta el pueblo de Saint-Remy, en los altos del Mosa.

Y otra nota oficial facilitada por el Gobierno militar de París, dice respecto al ataque alemán en la región de Nancy: «Durante la acción desarrollada alrededor de la Gran Corona de Nancy, un solo batallón alemán dejó en el campo 300 muertos, aproximadamente.

Ayer hicimos en todo el frente numerosos prisioneros; algunas veces cogimos unidades completas.

Dos destacamentos alemanes, en la región de Lens, aprovecharon una intensa niebla para entregarse de propia voluntad, declarando que estaban fatigados de las privaciones continuas que sufrían.

Los alemanes han inventado una nueva estrategia, consistente en disfrazarse de mujeres; pero hemos descubierto este ardido.

Telegramas de París dicen que los alemanes están bombardeando con cañones de gran alcance la villa de Armentieres, donde están las fuerzas franco-belgas que atacan a Lille. Pero éstas tienen sus trincheras delante de la ciudad y no sufren nada por el bombardeo, que sólo causa estragos en el vecindario pacífico.

Anteayer cayeron 60 granadas en uno de los barrios de la población, destruyendo 60 casas y ocasionando numerosas víctimas.

Las mujeres, los viejos y los niños huyen a Hazebrouck.

El correspondiente en Holanda del «Daily Mail» dice que la derrota de los alemanes en Bélgica es completa, y que ante el avance de los aliados los germanos abandonan cañones, fusiles y provisiones.

El mismo periódico dice que la extrema derecha alemana ha sido rota.

Otras noticias de origen holandés dicen que se oye un violento cañoneo en las inmediaciones de Ostende, donde se está librando un encarnizado combate.

Las autoridades militares alemanas han ordenado a la población civil de Ostende que se refugie en las bodegas y cuevas con víveres para seis días.

Los alemanes están evacuando los hospitales militares de Amberes, enviando a Alemania todos los heridos y enfermos.

Del Ayuntamiento, donde habían instalado el Gobierno militar, han sacado todas las documentaciones de los Cuerpos.

Créese seguro que los alemanes se retirarán a las líneas fortificadas de Bélgica para mantenerse a la defensiva.

Se ha comprobado que durante los últimos ataques en Bélgica los alemanes han sufrido numerosas bajas, alcanzando casi a 40.000 la cifra de los muertos.

Muchos centenares de hombres recorren los campos a caballo, dedicándose a enterrar cadáveres.

El ministro de la Guerra francés, M. Millerand, ha estado en Verdun, donde visitó las ambulancias, se informó de los servicios de sanidad, Correos y de aprovisionamientos, y celebró una detenida conferencia con el gobernador de la plaza.

testigos falsos se agitan contra el una querrela por injuria y se le condenó a seis meses de cárcel, 126 pesetas de multa y las costas, que ascendían a 3.600 pesetas.

Además se le siguen varios procesos por asuntos periodísticos.

Ahora se le ha encarcelado estando enfermo, por acusarse de la paternidad de una hoja clandestina que se ha repartido contra los caciques.

El Sr. de la Audiencia debe intervenir en estas escandalosas persecuciones.

La ruina del país: bonito negocio

Demostaciones edificantes resultan del debate promovido por el diputado Sr. Zulueta. De cómo el Banco de España no cumple los compromisos inherentes a todo Banco nacional; de cómo no tiene tal carácter, sino muy al contrario, un Banco que se sirve de los privilegios que al Estado airan en beneficio propio, y que ha restringido el crédito con perjuicio de la Nación, llegando en las actuales difíciles circunstancias a lo que no está autorizado, a algo que es contra el crédito nacional: a negar operaciones sobre valores que se encuentran entre los suyos.

Y el Banco Hipotecario? Es otro de los privilegiados. Al cabo de cuarenta y dos años de funcionamiento sólo ha emitido el 40 por 100 de su capital. Y en las actuales difíciles circunstancias, aunque otra cosa se diga, ha restringido las operaciones hipotecarias, al menos en relación con las demandas, aumentadas por la anomalía presente, agravando considerablemente la perturbación económica, teniendo, entre otras consecuencias, la de aminorar las construcciones.

De esta actuación de los Bancos más ligados al interés del país, obligados a servirle, en justa reciprocidad a los privilegios conseguidos, superiores a los que instituciones análogas tienen en los demás pueblos, se desprende una conclusión, deducida por el Sr. Villanueva en esta pregunta:

«¿No sería vergonzoso, señor ministro, que cuando todos, absolutamente todos, vamos a salir perjudicados por la tremenda conmoción europea, los Bancos cerraran sus trimestres con el dividendo igual, o posiblemente mayor, a los anteriores?»

Pues esta es la realidad. La Nación, angustiada por las repercusiones de la confagración europea, es explotada por los Bancos que debían contribuir a salvarla de la ruina... Y mientras a ella desciende lenta, pero progresivamente el país, los Bancos se alimentan de la catástrofe y los dividendos son mayores...

Se quiere una más acerba crítica de todo un sistema económico, fiel reflejo de lo que en todas las manifestaciones de la relación entre el régimen y el país sucede?

Porque culpa del régimen es esto, como lo es de otras conclusiones del debate a que nos referimos, que no han sido recogidas por quienes debieran haberlo sido, quedando las cosas como antes.

Sin recoger quedan los anhelos del país. Sus sanguijuelas; Bancos de España é Hipotecario, Transatlántica, etcétera, succionando su jugo; las tarifas de transportes ferroviarios, como si la situación fuera normal y la industria y el comercio, prósperos, no necesitaran de ayuda eficaz; sin emprenderse la construcción de esa red de ferrocarriles secundarios ó estratégicos, tan útil, tan necesaria...

Y como resultante de todo esto, la clase trabajadora condenada a la inactividad, al hambre. Pero como todo tiene una compensación, los accionistas de Bancos, de grandes Compañías, habrán hecho un buen negocio con la ruina general.

Y esto sucederá así siempre, mientras el pueblo no adopte una actitud en consonancia con su situación.

Ante la crisis económica.

El Comité del Sindicato de Riotinto se ha dirigido a todos los elementos que puedan prestar su concurso para hallar una solución rápida a la actual crisis económica, proponiéndose:

1. Constituir una Comisión integrada por representantes de los industriales, comerciantes y propietarios, en colaboración con los Municipios de la región y representantes del Sindicato, para estudiar la forma más práctica de acabar con la situación presente.

2. Solicitar de la Compañía de Riotinto que cesen los alternos y admita a los parados de fundiciones.

3. Recabar de la Compañía de Peña del Hierro que, previa la ayuda del Gobierno, construya el ramal de ferrocarril de Peña del Hierro a Nerva.

4. Gestionar cerca del Gobierno la inmediata construcción de la carretera de Zelamea a Riotinto y de Campofrío y Aracena.

5. Solicitar de las Compañías de ferrocarriles la rebaja de las tarifas de arrastre; y

6. Nombrar una Comisión que gestione en Madrid la inmediata concesión de estas aspiraciones.

A este fin dirigen un cuestionario a todos los obreros, a fin de que aporten los datos necesarios para el mejor resultado de esta gestión.

Abajo la guerra!

LAS CORTES CONGRESO

FINAL DE LA SESION DE AYER

El ministro de HACIENDA afirma que muchas de las indicaciones hechas por el Sr. Zulueta no sólo le parecen plausibles, sino utilísimas.

En las situaciones críticas dice el recelo llega a todas partes, incluso, y aunque no debiera, a los poderosos establecimientos de crédito.

Considera de supremo interés la creación de los depósitos comerciales.

Está conforme en que el Estado debe intervenir en determinados casos.

Habla luego de las moratorias, señalando la gravedad de ese recurso supremo.

El Sr. CIERVA habla para alusiones.

Afirma que, como presidente de la Junta de iniciativas, no se considera autorizado para traer al Congreso datos y documentos.

La Junta de iniciativas, desde el 29 de Septiembre, en que fué creada por un decreto, ha presentado al Gobierno 64 propuestas, y ha recibido otras muchísimas que estudia con detenimiento.

Se muestra satisfecho de la soltura y rapidez de los empleados de la Junta, que opina merecen un aplauso del Parlamento y de la opinión pública.

Se han recibido protestas y quejas sobre los transportes, las operaciones de crédito y otras públicas.

Dice que, respecto a las operaciones de crédito, la Junta de iniciativas habiase adelantado a aquellas quejas, entregando una propuesta al ministro de Hacienda, entendiendo que antes que el interés de los accionistas del Banco de España estén los intereses nacionales, y que, en todo caso, si algo pudiera comprometer la solvencia del Banco, el Gobierno debería hacerle algunas compensaciones.

En cuanto al Banco Hipotecario, se extraña de que sus accionistas no hayan desembolsado todavía más que el 40 por 100 de sus acciones, y que también se ha propuesto al Gobierno que se exija el desembolso del 60 por 100 restantes.

Añade que la Junta de iniciativas ha aconsejado también al Gobierno la inmediata realización de los proyectos de ferrocarriles estratégicos y secundarios y el fomento de todas las obras públicas que son absolutamente necesarias y que darán trabajo a numerosísimos obreros parados, resolviendo así al mismo tiempo la situación de los inmigrantes españoles con motivo del conflicto europeo.

El ministro de HACIENDA se muestra conforme con el discurso del señor Cierva.

El Sr. VENTOSA insiste en sus censuras a la falta de actuación del Banco de España.

Se ocupa del aumento de la circulación fiduciaria, y demuestra al ministro que el Banco se ha reservado unos 300 millones, que debían circular, favoreciendo la economía nacional.

Suscribe también la exigencia de que los accionistas del Banco Hipotecario desembolsen el total de sus acciones.

Vuelve a rectificar el Sr. LAIGLESLIA y nuevamente defiende al Banco Hipotecario. Dice que no conoce ninguna disposición que autorice un hecho tan importante como el desembolso de un capital en acciones.

El capital en los Bancos hipotecarios está en relación sólo con la emisión de sus cédulas hipotecarias.

El Sr. VILLANUEVA interviene en el debate a nombre de la minoría liberal.

Dice que nuestras instituciones de crédito, ante un hecho como la guerra actual y sus consecuencias, no responden a lo que de ellas se podía esperar.

Habla de las naturales pérdidas que han de sufrir todos los españoles; el orador uno de ellos, pues no vive del aire.

Atravesando España una crisis tan honda, se va a dar el caso de que los Bancos liquiden con más ganancia que nunca, y a eso debemos oponernos. (Muy bien.)

Recorda que el partido progresista trataba a los Bancos de una manera muy distinta de como ahora lo hacen los políticos.

Lee un artículo de la ley del 72 creando el Banco Hipotecario, en el que se prohíbe al director, consejeros y administradores que sean diputados a Cortes. (Risas. El Sr. Laiglesia, a quien mira todo el mundo, se acaricia la barba con la mano.)

El Gobierno quiere muchas obras públicas. Bien. Pero, ¿por qué se da tiene? ¿Por qué no las realiza? ¿Por qué no empieza la construcción de ferrocarriles estratégicos?

Hace una defensa del Parlamento español, que siempre ha dado a los Gobiernos, con un gran patriotismo, toda clase de facilidades para resolver los asuntos de política exterior.

Recorda que ante el deseo del Gobierno de aprobar los presupuestos con enorme rapidez, el partido liberal no tenía otro remedio que oponerse a unos aumentos de gastos que no se nos concedía tiempo para estudiarlos.

Creo que la construcción de obras públicas es el remedio más eficaz y más llano para aliviar la honda crisis económica que atraviesa España.

Así como se muestra bien dispuesta la minoría liberal en aceptar todo lo que redunde en beneficio de la realización de obras públicas, no estima tan conveniente los aumentos en materia de orden público.

Pero el Parlamento no puede negarse a contribuir en favor de todo cuanto signifique aumento de la riqueza nacional.

El ministro de HACIENDA contesta al Sr. Villanueva, manifestando que el Gobierno se halla conforme con casi todas sus apreciaciones.

Recoge la hipótesis de que es posible que los Bancos Hipotecarios realicen sus liquidaciones en estas circunstancias con beneficios, y dice que el hecho no tiene nada de sorprendente, pues la ganancia de los Bancos aumenta con el mayor número de operaciones que se realizan, y éstas han aumentado considerablemente desde el principio de la guerra.

Rectifica el Sr. VILLANUEVA, quien dice que el estado de los Bancos debe amoldarse al de la Nación. Pide luego al Gobierno que active en cuanto le sea posible las construcciones de obras públicas y de ferrocarriles.

Interviene brevemente en el debate el conde de MORAL DE CALATRAVA, el cual, después de elogiar la orientación de los disensores de los Sres. Zulueta y Ventosa, dice que se debe exigir de los Bancos de España é Hipotecario que den más facilidades para las operaciones en circunstancias como las actuales, que realmente se deben calificar de excepcionales.

Le contesta el ministro de HACIENDA y se da por terminada la interpeleación.

ORDEN DEL DIA

Sin discusión se aprueban varios dictámenes.

Ejército permanente para 1915.

El Sr. PEDREGAL consume un turno en contra del proyecto fijando las fuerzas militares para 1915.

Dice que ahora, como siempre, se ha seguido un sistema pernicioso, y que es un puro artificio lo que a las Cortes se presenta.

Señala la contradicción existente entre los artículos 1.º y 2.º del proyecto.

Cree que sin discutirse y aprobarse el presupuesto de la Guerra no se debe fijar el número de fuerzas permanentes.

Por la Comisión le contesta el señor MENDEZ VIGO.

Rectifica el Sr. PEDREGAL, anunciando que volverá a insistir en la cuestión cuando se discuta el presupuesto de Guerra, pues la Nación tiene un gran interés en que se verifique una radical transformación del ejército.

Se suspende la discusión.

El compañero Iglesias consumirá el segundo turno en contra.

A las siete de la tarde se levantó la sesión.

Obreros: LEED Y PROPAGAD

“El Socialista”

EL TIFUS EN BARCELONA

BARCELONA.—El viernes se registraron 75 defunciones, 23 de éstas a consecuencia de la epidemia reinante.

Ha comenzado el lavado de las calles por los bomberos, y la Alcaldía pide que ya se va preocupando algo más de la higiene.

Existe el propósito de organizar unas brigadas de 400 individuos para limpiar las calles.

Según datos oficiales, el curso de la epidemia es el siguiente: Desde el día 20 de octubre al 25 se denunciaron 58 casos; en el día 26 los casos fueron 85, subiendo desde aquel día hasta fin de mes en el orden siguiente: 85, 140, 176, 294, 291 y 364.

Desde el día 1 del actual fueron las invasiones disminuyendo en el siguiente orden: 399, 352, 349, 249, 269 y 223, que corresponden al día de ayer, aunque estos datos necesitan rectificación.

Según los mismos, la mortalidad desde el día 1 de octubre al 30 ha aumentado en un 14 por 100.

En igual período del año pasado se registraron 1.054 defunciones, y en el mismo período de este año, 1.238.

Desde 1 de noviembre al día de la fecha han ocurrido este año 402 defunciones, y en el año anterior, 215.

El presidente del Fomento del Trabajo y Cámara de la Propiedad convocó a los representantes de la Cámara de Comercio, Amigos del País, Ateneo, Cámara Industrial, Colegio de Médicos y otras entidades, de igual significación para tratar de la epidemia actual. Después de amplia discusión se acordó convocar a una reunión magna, para el martes próximo, de representantes de entidades, en el local del Fomento, en la que se tratará de los medios necesarios para evitar la propagación de la epidemia y acordar las conclusiones que puedan contribuir a la higienización del agua y a la defensa de la salud pública.

En el cercano pueblo de Garriga se han registrado algunos casos de tifus en personas procedentes de Barcelona. Se está organizando una manifestación de protesta contra el Ayuntamiento.

tarifas de los tranvías

La Comisión gestora de agregación Madrid y rebaja de las tarifas de las líneas del Puente de Vallecas ha en...

La ponencia nombrada por la Comisión de policía urbana del Ayuntamiento de Madrid para que dictame...

Pocas veces, señores concejales, se creará a la deliberación de una ponencia del Ayuntamiento problema de vital interés...

El problema ha sido éste muchas veces discutido y nunca resuelto, pues de modo, seguramente hace tiempo...

No ignora esta Comisión los inconvenientes que se han opuesto hasta hoy a la resolución de este problema...

Lejos del ánimo de esta Comisión está el influir en lo más mínimo en la forma que ha de ser resuelto este problema...

Entiende esta Comisión que, por las razones expuestas, es de necesidad urgente la resolución de este problema...

La política EL DIA POLITICO El de hoy, nulo para la política. El jefe del Gobierno no recibió a los periodistas...

Sánchez Guerra sí recibió a los «reporteros», para decirles que nada sucedía...

Se siguió hablando de los presupuestos, comentándose la fórmula. Que no evitara el que sean discutidos con detenimiento los de Guerra y Marina...

Se habló de cómo se concretará la intervención civil en los Ministerios antes citados. No se sabe si será en un artículo del nuevo presupuesto...

El Gobierno prefiere este último, que es más dilatorio; las minorías, lo contrario.

Veremos lo que resulta de tanto cabalístico y tanta componenda. Porque ya hasta se habla de que al discutir el presupuesto de Guerra sea preciso hacerlo en sesión secreta...

Y sería el colmo. Exigir dinero al país, guardándole el secreto sobre la forma en que ha de emplearse.

Aunque a decir verdad, esto no sería nuevo. Cambiaría sólo la forma; pero la consecuencia sería la misma.

Como estaba anunciado, a las siete y media de anoche conferenciaron Dato y Romanones. La entrevista se prolongó durante largo rato.

La impresión que comunicaron ambos a los periodistas, terminada la conversación, fué optimista. Sin embar...

go, todavía no puede decirse que haya solución.

Parece que el Gobierno admite la intervención de Hacienda en los gastos de los restantes Ministerios.

Se consideran admitidos los aumentos de Correos y Telégrafos, y los correspondientes a construcciones, etcétera, en Instrucción. Ya todo estriba en la cuantía, según dijeron.

Lo cual hace presumible que no sean tan fáciles en el salón de sesiones el llegar a fórmulas parciales de concordia.

De todas formas, parece que mañana se reanudará el debate de los presupuestos.

Y ya veremos lo que pasa. El Sr. Soriano se propone hacer uso de la palabra mañana en el Congreso para pedir al ministro de Marina el indulto de los que sufren condena por los sucesos del «Numancia».

EN CUARTA PLANA ORIGINALS DE INTERES

El conflicto del pan en Valencia

VALENCIA 8.—Reina tranquilidad. El aumento del precio del pan no ha sido general en las barriadas marítimas, donde los ánimos están muy excitados.

La Casa del Pueblo ha prorrogado en veinticuatro horas el plazo para que los horneros restablezcan los precios.

Pos las calles patrullan fuerzas de la guardia civil. Las autoridades han decidido traer pan de los pueblos cercanos.

Congresos obreros

Federación regional obrera de obreros pesqueros. En los últimos días del mes pasado se ha celebrado en Pontevedra el Congreso para constituir la Federación regional de los obreros que se dedican a la industria de la pesca...

Esta Federación fue organizada por las entidades de Vigo, Cangas, Marín y Pontevedra. Presidió la primera sesión el compañero Tomás Rodríguez, actuando de secretario el compañero Francisco Tilve, que saludaron a los congresistas, explicando la finalidad del Congreso.

Constituida una Mesa interina, se hizo ante ella la presentación de credenciales, quedando el Congreso constituido definitivamente en la siguiente forma: Delegados por la Sociedad de Patronos de Cabotaje, Maquinistas y Fogoneros de Vigo: Jesús Elías Cruz, Antonio Ferrería y José Hervés, con 180 asociados; por la de Marineros Pescadores de Cangas: Lorenzo Corbacho, Francisco Soliño Lagoa y José González Rolet, con 1.200 afiliados; por la de Maquinistas, Fogoneros y Patronos de Cabotaje, de Marín: Ramón Martínez, Emiliano Roseles y José Sánchez, con 180; por la de Marineros Pescadores, del mismo punto: Jacinto Juncal y Ángel Campelo, con 800, y la de Marineros Pescadores, de Pontevedra: Benito Ramírez, Benigno Suárez, Tomás Rodríguez y Francisco Tilve, con 143 cotizantes.

La Comisión encargada de redactar los estatutos quedó formada por los compañeros Francisco Tilve, por la de Marineros Pescadores, de Pontevedra; Ramón Martínez, por la de Patronos de Cabotaje, Maquinistas y Fogoneros, de Marín; José González, por la de Marineros Pescadores, de Cangas; Jacinto Juncal, por la del mismo oficio, de Marín; y José Hervés, por la de Patronos de Cabotaje, Maquinistas y Fogoneros, de Vigo.

Se tomaron los siguientes acuerdos: Saludar por medio de EL SOCIALISTA, a toda la Prensa obrera, y por medio de la Unión General de Trabajadores a todos los proletarios que luchan por su emancipación. Adherirse a la campaña por el indulto de los presos por cuestiones políticas y sociales.

Adherirse a la Federación Marítima, cuyo Comité reside en Barcelona. Nombrar presidente, vicepresidente y secretarios para todas las sesiones, respectivamente, a los compañeros Francisco Tilve, Jesús Elías Cruz, Juan Lestao y Lorenzo Corbacho.

Saludar a las secciones de Gijón y Santa Cristina, que habían mandado su adhesión. Asistir en pleno a una reunión de propaganda celebrada en Marín con motivo de haberse pasado una mejora pedida hacía tres meses a los patronos.

Se discutieron concienzudamente los estatutos presentados por la Comisión. Al darse por terminadas las tareas del Congreso, se pronunciaron entusiásticos discursos por los delegados.

Saludamos cariñosamente a los obreros pesqueros de Galicia, que así entran por el camino de la organización.

El Ayuntamiento de Nerva

Una sesión hirsuta. Más atropellos del alcalde.

El día 5 del actual celebró este Ayuntamiento sesión, y al comenzar la misma fueron sorprendidos los nuevos concejales socialistas con la presencia del vecino de este pueblo Urbano Pérez, el cual, en unión de otros varios, había sido nombrado por el gobernador de la provincia en 1. de enero último para suplir las vacantes de concejales suspendidos; pero al tomar posesión de sus cargos los suspen-

didados cesaron cinco de los señores nombrados caprichosamente por el gobernador. Pero el alcalde, de cuyos constantes atropellos ya se ha dicho bastante, quiere mantener a todo trance, y ahora sin autorización del gobernador, en el cargo de concejal interino al citado Urbano, que fué quien firmó la protesta contra las primeras elecciones de concejales; protesta que, por otra parte, el ministro de la Gobernación ha calificado de caprichosa y absurda, y que en aquellos días que siguieron a la misma pudo ser causa de que en Nerva ocurrieran sucesos graves, de no haber habido compañeros que supieran contener a tiempo los deseos de justa venganza que surgieron entre los trabajadores.

Empezada la sesión a que se refieren estas líneas, los concejales socialistas pidieron fueran cubiertas las plazas vacantes de tenientes de alcalde y de síndicos, pues entendían nuestros correligionarios que para que el Ayuntamiento pudiera funcionar bien era preciso que todos los cargos estuviesen cubiertos normalmente. El alcalde se opuso a ello, y con la protesta de los nueve concejales manifestó que quedaba aprobada el acta de la anterior. El monterilla no tuvo en cuenta la protesta de los concejales socialistas y quiso que siguiera la sesión, empezando la discusión del día, y a todo esto permaneciendo en el salón de sesiones D. Urbano Pérez, que por dignidad debiera haberse retirado del local al oír cómo le combatían los concejales. Sin embargo, parecía una estatua.

El compañero Paez pidió al alcalde que presentara algún documento justificativo de que el Urbano Pérez tenía derecho a estar en el salón de sesiones y a intervenir en la discusión, y cómo el monterilla no podía presentar nada, ordenó al secretario que hiciera constar en acta que el concejal Paez le había desobedecido. Como la pólvora estalló una protesta general de los demás concejales, todos los cuales decían en voz alta que eran falsas las palabras del alcalde, quien así tuvo que reconocerlo después, un poco calmados los ánimos.

Insistió el compañero Antonio Maqueda, concejal socialista también, en que era indispensable cubrir los cargos vacantes y obligar al descarado Urbano a que se retirara. Nuevamente se opuso el alcalde, gritó e insultó socorridamente a los concejales socialistas, los cuales tuvieron que retirarse de la reunión como protesta contra el alcalde.

Así está la situación, sin que aparezca la fórmula de arreglo. Los concejales socialistas han denunciado a los hechos al gobernador, pidiéndole que haga por venir a Nerva a presidir una sesión del Ayuntamiento, en evitación de perjuicios mayores. Todavía no sabemos que haya tomado medida alguna la primera autoridad de la provincia.

El ministro de la Gobernación debería destituir, como mal menor, al alcalde de Nerva, principal culpable de todo lo que está ocurriendo.—C.

Acción social

Federación nacional del Arte Textil y Fabril de España

Se nos remite el acta de la reunión del Comité en pleno de la Federación nacional del Arte textil y fabril de España, celebrada en Mataró el día 1 del actual, bajo la presidencia del compañero Perlasía, y presentes los compañeros del Comité local y los delegados de Badalona, Vilasar de Mar y de Dalt, Arenys, Calella, Géneros de Punto y Cilindradores y Aprestadores, de Barcelona.

El presidente dió cuenta de las dificultades con que se había tropezado para la celebración de los actos designados para los días 24 y 25 y se trató extensamente del problema económico. Se aprobó, después de animada discusión, la propuesta del Comité federativo, de que los Comités antedichos hagan un nuevo llamamiento a todas las Federaciones españolas de Artes y Oficios para demostrarles la conveniencia de la celebración de un Congreso nacional obrero de todas las Sociedades obreras de España, pues el problema no es regional, sino de interés y preocupación general.

El orden del día que se pondrá a discusión en dicho Congreso será: 1.ª. ¿Es justificada la crisis por que atraviesan los distintos ramos de la producción española? Estudiadas las causas de ésta, ¿qué medios se han de adoptar para conjurarla?

2.º Dado caso de que por diversas causas llegase a romperse la neutralidad de España frente al actual conflicto europeo, ¿en qué actitud se ha de colocar la clase trabajadora? (Este segundo punto se pondrá a discusión aprovechando la oportunidad de dicho Congreso.)

Cotizaron las secciones de Mataró, Calella, Arenys, Vilasar de Dalt y de Mar, Badalona y Cilindradores y Aprestadores, de Barcelona.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID A las Juntas directivas del ramo de construcción.

Se convoca a todas las Juntas directivas de las Sociedades que constituyen el ramo de construcción a una asamblea que habrá de verificarse mañana, lunes, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo; con objeto de resolver un asunto planteado por la Sociedad de Portlandistas referente a la competencia entre sus asociados y los albañiles, para realizar unos determinados trabajos.

Es de esperar que los compañeros de las Juntas directivas citadas acudan a la reunión.

EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Municipales.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Juntas Directivas del ramo de construcción.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Artístico-Socialista.

EN PROVINCIAS Juventud Socialista tolosana.

Esta Juventud ha dirigido a todas las colectividades socialistas de la provincia de Guipúzcoa, con fecha 27 del pasado, la siguiente circular: «Estimados correligionarios: Hallándonos de acuerdo casi todas las colectividades socialistas de la provincia para celebrar la consabida reunión de delegados, tenemos el honor de participaros por medio de esta nueva circular que definitivamente se verificará el domingo, 15 del corriente, a las diez y media de su mañana, en el Centro Obrero de San Sebastián.

Las entidades que aun no hayan nombrado su delegado esperamos lo harán en tiempo oportuno. Nos reiteramos vuestros y del Socialismo.—Por la Juventud Socialista tolosana, el secretario, Gregorio Esquiue.—El presidente, Juan de los Toyos.»

Un mitin en Torres. En Torres (Jaén) se ha celebrado el día 5 del actual un mitin, que estuvo muy concurrido, en el que tomaron parte los compañeros Diego Garzón, Rafael López, Juan Rus, Santiago Cateña, Juan Valdivia, Francisco Moreno, estos dos últimos por la Juventud, dejando gratas impresiones en el numeroso público.—S. C.

Huelgas y reclamaciones

EN MADRID Los confiteros.

Siempre alguna, el gobernador tiene muchas ocupaciones a que atender, a juzgar por la poca prisa que está demostrando para resolver el conflicto de los confiteros. Todavía no se ha dignado comunicar a la Comisión de huelga el resultado de sus gestiones cerca de los patronos, ni tampoco cuando se propone que se verifique una reunión mixta de patronos y obreros presidida por dicho Sr. Sanz y Escartín.

Los huelguistas no quieren perder el tiempo, y el que les queda libre, después de pasar lista, lo emplean visitando los distintos Museos que existen en Madrid. Contra esta manifestación de amor al Arte de los obreros con la cerril intransigencia de los patronos confiteros, que a toda costa quieren que los obreros sigan trabajando en condiciones de esclavitud que están reñidas con el espíritu de libertad y el derecho a vivir mejor, reconocido en estos tiempos por todo individuo que posea siquiera una mediana cultura.

Hoy han sido encarcelados dos huelguistas, debido a que un patrono les denunció a unos policías como revoltosos. Y lo peor es que se les condujo a la Comisaría atados como codos, como si fueran unos criminales empedernidos. Los compañeros a quienes así se ha tratado se llaman Félix Serrano y Vicente Ribagorda.

Y hasta mañana, en que los policías sigan haciendo méritos.

EN PROVINCIAS Los agricultores andaluces.

SEVILLA.—La huelga de los obreros agrícolas de Montellano sigue en igual estado. La guardia civil vigila los cortijos y no deja ni hablar a los huelguistas, prohibiéndoles el que se reúnan más de dos.

La de los obreros de Osuna, que se temía llegara, es ya un hecho, con la particularidad de que es general de todos los gremios de dicho pueblo, incluso las erriadas de servir.

El presidente de la Cámara Agrícola ha visitado al gobernador para exigirle que envíe a Osuna fuerzas de la guardia civil. Al gobernador le faltó tiempo para acceder a ese ruego, que a las autoridades les es facilísimo cumplimentar.

Los estibadores de Vigo. Copiamos del fraternal colega «Solidaridad», de aquella población, las líneas que dedica al dock-out a que se ha lanzado a los estibadores y trabajadores de aquel puerto que pertenecen a la Casa del Pueblo, a los que se ha eliminado de todo trabajo.

«Los» dock-out a estos trabajadores el dock-out de declarada por tres, y a los diez meses. Estienen con los primeros la lucha la no, onces, tanto o mayor empeño que ent.

A últimos de la anterior semana se ha dado un hecho que no debe quedar ignorado, y que la clase trabajadora toda, no ya sólo los estibadores, está en el caso de recoger para cuando la clase patronal salga por ahí hablando de la libertad del trabajo y pidiendo la persecución de los obreros bajo el so-

corrido pretexto de la coacción. Porque lo que es ahora no se respeta la libertad de trabajo de los estibadores asociado en la Casa del Pueblo y se ha coartado el derecho de un señor consignatario a encargarse de la descarga de sus barcos a esos estibadores.

D. Ceferino Molina, consignatario, había autorizado que los estibadores de la Casa del Pueblo hiciesen el sábado y días sucesivos la descarga de un cargamento de maderas. Los estibadores, en vista de esta autorización, atendieron al amarre del barco, operación que, según costumbre establecida, indica quiénes son los encargados de la descarga. Pues, sin embargo de esto, los estibadores de la Casa del Pueblo no llegaron a realizar el trabajo porque otros dos consignatarios—se dice que los señores Conde y Barreras—arraigados en años y señores del puerto, obligaron al Sr. Molina a prescindir de su derecho a darle la descarga a hacer a quien estimara conveniente, y llegando incluso a amenazarle con represalias.

El lunes también se quitó—esta es la palabra—el trabajo a cinco estibadores buscados para recibir la mercancía sobre el muelle. Y estos hechos se vienen repitiendo con frecuencia.

Es decir, que los consignatarios y capataces mantienen su deseo, manifestado antes de ahora, de rendir por medio del hambre a los verdaderos estibadores y trabajadores del puerto, persiguiendo con ello, según hemos dicho hace meses, un fin de explotación económica y de sumisión a la política caciquil. En tales propósitos auxilian a los consignatarios algunos republicanos.

Los estibadores de la Casa del Pueblo, dando pruebas de una dignidad y una conciencia extremadas, manteniéndose firmes ante sus enemigos y prefiriendo permanecer alejados de las bodegas y cubiertas de los barcos y del muelle antes que desorganizar su Asociación. Merece elogios tal conducta y se los prodigamos. Mas no olviden los capataces y consignatarios que el hambre, la miseria que se hace pasar a esos trabajadores llegará a agotarles la paciencia, y quien sabe si algún día no lejano tocarán las consecuencias del acorralamiento que han establecido y mantienen.

Y entonces veremos cómo justifican los atentados a la libertad del trabajo y las coacciones que vienen cometiendo.»

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Los caciques de Villafranca

VILLAFRANCA DE LOS BARROS.—Las reclamaciones del compañero Pablo Iglesias y los artículos aparecidos en EL SOCIALISTA denunciando la negativa de los caciques a dar trabajo a determinados obreros, parece ser que han sido tenidos en cuenta por el ministro de Fomento, quien ha telegrafiado al ingeniero de las obras de la carretera que está construyéndose para que le informe de lo que ocurra y procure evitar lo que se ha denunciado.

Es indudable que el ingeniero informará en el sentido de que se admiten para acarrear piedra a todos los braceros; pero si esto es cierto, también lo es que los que no tienen caballería no pueden ir a trabajar, y de éstos hay un gran número de hombres que podrían trabajar llevando ellos las herramientas, aunque tal vez exponga el pretexto de que no disponen de más herramientas y por esta causa no son admitidos.

El contratista se negó a pagar a los que trabajan actualmente, y el domingo anterior pudo ocurrir algo grave, que no ocurrió gracias a que un compañero sensato aplacó los ánimos. Dicho contratista sólo abonó la mitad de lo que ya tenían ganado los trabajadores.

Teniendo en cuenta la forma en que se están realizando estos trabajos, donde únicamente el favoritismo y la adulación imperan, no sería extraño que algún día sucediera algo grave. Menos mal que está cerca la época de la recolección de la semadura, y entonces hallarán ocupación muchos braceros. Si no, el hambre se apoderaría de los hogares obreros.—X.

Notas portuguesas

LISBOA 8.—Queda demostrado, por los detalles conocidos, que la abortada sublevación era una continuación del movimiento fraguado en 1913. Los mismos Comités y las mismas personas han tomado parte ahora.

Se sabe que varios refugiados en España, de acuerdo con gente del comercio, organizaban la introducción de armamentos por la frontera. A uno de los detenidos, Pacheco Suárez, se le ha ocupado el proyecto de proclamación de la monarquía, proyecto que habría de fijarse en las esquinas.

En él se declaraban suspendidas las garantías constitucionales, se consideraba enemigo a todo el que no acatase la monarquía, se disolvían las Cámaras municipales, se ordenaba la prisión de cuantos republicanos hicieran demostraciones peligrosas a la monarquía, se exoneraba a los militares que no acatasen a ésta. Se conservaba el Poder judicial, y las autoridades administrativas, que tomarían Juntas locales.

Los detenidos más importantes, son: En Viana do Castelo, los capitanes Cerqueira, de infantería, y Pizarro, de artillería. En Amarante, Carneira, de administración. En Oporto, el comandante de ingenieros, Silva Ramos.

En Elvas, Miguel Salvador Frasco, de administración. En Mafra lo ha sido el capitán de caballería Alberto Correia. Es seguro que seguirán las detenciones.—C.

Las rentas del obrero

Encuadrador grave. En el taller de encuadración de la calle del Olivar, núm. 48, fué alcanzado por una máquina el operario José Muñoz Hidalgo, de trece años.

En la Casa de Socorro del distrito le apreciaron graves lesiones en la mandíbula derecha. Dos mineros muertos. El gobernador de Oviedo, en un comunicado oficial al ministro de la Gobernación, dice que en Pola de Lena, en la mina «Noalinos», a consecuencia de un desprendimiento, han resultado muertos dos obreros.

Arrollados por un tren. SAN SEBASTIAN 8.—En la estación de Aranza, una locomotora que hacía maniobras dió un topetazo a un vagón, derribando a tres obreros. Uno de ellos resultó herido de gravedad, y los otros dos de menos consideración.—C.

Sociedad de Cocheros

Justa protesta. Nos ha visitado una Comisión de la Sociedad de Cocheros, acompañada del abogado D. Carlos Roda y del presidente de la Sociedad La Unión, compañero Juan Tasende, para protestar de que se haya hecho comparecer ante el Juzgado municipal de Palacio a 47 cocheros como acusados de un delito por hurto y consecuencia de una denuncia formulada días pasados por un viajero, al que le sustrajeron un gabán en la estación del Norte.

Desde luego se comprende que tal absurdo obedezca a una mala redacción del parte de citación del Juzgado; pero aunque así sea, es lógico que este caso no pase sin protesta, pues es harto desagradable que un ciudadano se vea citado por hurto ante un Juzgado por una negligencia burocrática.

Hacen muy bien nuestros dignos compañeros en volver con toda actividad por su buen nombre, pues hora es ya de acabar con los prejuicios necios de quienes no saben guardar a cada ciudadano la consideración y el respeto que se merecen. Acompañamos en su protesta a la Sociedad de Cocheros.

El fuego destructor

BILBAO.—Anoche, en una casa de la barriada de San Faustino, habitada por cuatro familias, se declaró un violento incendio. Las llamas redujeron en breve tiempo el edificio a cenizas.

Los inquilinos tuvieron que huir, abandonando ropas y muebles. Resultaron dos contusos. Las pérdidas ascienden a 30.000 pesetas. Los inquilinos quedan en la miseria.

La salud pública en Madrid

Según «El Siglo Médico», en la semana pasada se mantuvo la clase y hasta la intensidad de la enfermedad que vino teniendo Madrid en las últimas semanas, pero con marcada tendencia a una disminución, que es de esperar se haga apreciable muy en breve. Catarros, anginas, pleudinias y re-

petición de atones de reumatismo articular es lo que más se observa. Sigue la epidemia de escarlatina; pero con apreciable disminución, y se notan casos de tifoideas en mayor número. En la patología infantil hay varicela y sarampión, además de la escarlatina.

Por "El Socialista,"

ORTUELLA.—En asamblea celebrada por la Juventud Socialista de Ortueña acordó subvencionar a EL SOCIALISTA con dos pesetas mensuales durante seis meses para mejor desarrollo del diario obrero, que defiende la causa de los oprimidos.

El Comité acordó abrir una suscripción, encabezándola con cinco pesetas de su caja.

La Sociedad de Vendedores Ambulantes, de Madrid, en junta general celebrada el día 30 del pasado mes de octubre, ha acordado subvencionar a EL SOCIALISTA con la cantidad de 1,50 pesetas mensuales.

La Federación nacional Española de Obreros en Madera, en circular que dirige a sus secciones, dice, refiriéndose a nuestro diario, lo siguiente: «Todos sabéis que el periódico diario donde la Federación inserta todas sus publicaciones y reseñas de sus Congresos es EL SOCIALISTA; todos sabéis que, lo mismo que nos servimos nosotros de él, sirven los demás trabajadores organizados, encontrando todos siempre al defensor de la causa del trabajo en este diario, y pudiendo, día por día, combatir las inexactitudes que en los periódicos burgueses publica la clase patronal en nuestros movimientos y huelgas de importancia para hacer es-

tas antipáticas a la opinión y a las autoridades.

Pues bien; este periódico, que hace año y medio se hizo diario, gracias al esfuerzo y sacrificio de muchos compañeros nuestros de trabajo, que año tras año lograron acumular unas 50.000 pesetas para defender nuestra clase, que es la suya, se encuentra en mala situación económica por varias causas, entre ellas, porque paga su cuerpo de Redacción y Administración como es debido; porque no admite ni admitirá subvenciones de Empresas burguesas para defender injusticias y monopolios; porque por sus campañas contra la guerra, soldados de cuota, asuntos municipales, etc., etc., la burguesía no le compra y las autoridades y el Gobierno le imponen tantas multas que comprometen sus fondos, y porque mucha parte de la clase obrera, aturrida por efecto de una deficiente instrucción, no compra el periódico.

El Comité considera que lo mismo que a las Sociedades obreras les es preciso las leyes de Reunión y Asociación y sus Centros Obreros o Casas del Pueblo para mejor organizarse y defenderse entre sí, del mismo modo le es convenientísimo que haya un periódico de gran circulación y diario que constantemente exprese nuestras necesidades y protestas y en nuestras luchas esté a nuestro lado, siendo la muralla donde se estrellen los atropellos de patronos y autoridades.

Por la España obrera y socialista

Mitín socialista en Fuente la Higuera. Venidas bastantes dificultades que surgieron por culpa de las autoridades locales, especialmente del alcalde; pudo celebrarse en esta localidad un mitin de propaganda socialista, el día 18 del pasado, en el local del Centro Obrero.

El acto tenía por objeto dar por constituida oficialmente la Agrupación Socialista, que se ha creado merced a los trabajos de la Juventud.

Se recordará que hace más de un mes quiso celebrarse otro mitin, también de carácter socialista, que fue prohibido por el alcalde só pretextando que en el oficio dándole cuenta del acto no se declaraban los nombres de quienes habían de hablar.

Escibimos a nuestro compañero Pablo Iglesias, y después de sus reclamaciones hemos conseguido celebrar el acto de que doy cuenta.

Antes de que comenzara, el alcalde dispuso que se borrara de una pizarra que había a la puerta del local un letrero que decía: «Maura, no!, contestándole el compañero Demófilo Francés que era el anuncio de un periódico que así se titulaba. Como era verdad no se borró el anuncio; pero el alcalde exigió la cédula del citado compañero, y no teniendo a su poder, ordenó que se le encarcelara, lo que efectuaron unos guardias que estaban con el monterilla.

Como se comprenderá, se buscaba otro pretexto para suspender el mitin; pero no pudo lograrlo, pues el compañero Francés aconsejó que se tuviera calma y que se celebrase el mitin, porque ya sería puesto en libertad.

Así se hizo y se dió comienzo al acto. Como el alcalde no quería quedar humillado, a cada compañero de los que iban haciendo uso de la palabra les exigía antes de hablar que presentase su cédula personal; pero ocurrió que, como todos la llevaban consigo, el mitin se celebró, y, por cierto, que resultó un grandioso acto.

Por no extenderme más sólo diré que hablaron los compañeros Enrique Pérez Cambra y José Vicente Francés, de esta localidad; Antonio Avellán y José Maruenda, de Villena; Luis Arráez y Agustín Pérez, de Almansa;

Salvador Quiles y Francisco Sanchis, de Valencia.

Presidió este último compañero. Los discursos pronunciados por todos ellos fueron una acertada exposición de las ideas socialistas, y a buen seguro que cuanto dijeron servirá para que tanto la Agrupación como la Juventud aumenten pronto el número de sus afiliados.—El Corresponsal.

PUBLICACIONES

«ACCION SOCIALISTA»
Ayer se puso a la venta en toda España el núm. 34 de esta hermosa revista, adherida a nuestro Partido, el cual contiene el siguiente e interesante sumario:

Trata de blancas, copia de un hermoso cuadro de Sorolla.—La buena táctica, por Pablo Iglesias.—El día de difuntos, por «El Sastre del Campillo».—El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas Sociales, por Jaime Vera.—El cuento del domingo: Las piedras preciosas, por Luis Roca.—Otra era la realidad, por Daniel Anguiano.—La fauna nacional, El Bandoero.—La Casa del Pueblo de Madrid, por Andrés.—Vencidos!, por Desiderio Tavera.—Divagaciones, por «Heráclito el Joven».—La guerra!, por Francisco Pérez Maldonado.—Al conser de la vida... Las balas adum-dum, por E. Torralva Beci.

Cuanto deseen suscribirse a esta revista se dirijan al administrador, Fuentes, 4, segundo, Madrid.

Doce pesetas es el precio de la suscripción por un trimestre.

¡Abajo la guerra!

ESPECTÁCULOS

FUNCIÓN PARA MARANA ESPAÑOL.—A las 10 (17 de abono), Don Juan Tenorio.

COMEDIA.—A las 10, La piqueta. LARA.—A las 10 (doble), La pasión (dos actos).

A las 6,03 (doble), Al natural (dos actos). PRICE.—A las 9,30, El barbero de Sevilla. APOLO.—A las 9,45 (sencilla), Tenor musical y ¡Te la debo, Santa Rita!—A las 11 (doble), La Venus de piedra y Mira Golem Troupe (25 personas).

A las 6 (doble), El amigo Melquíades, Te la debo, Santa Rita y Mira Golem Troupe (25 personas). ZARZUELA.—No se ha recibido el anuncio.

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 10,15 (función única), La poesía de la reja (un acto) y Las pederas (tres actos).

A las 6 (función entera), Las pecadoras (tres actos).

COMICO.—A las 10,30, Los perros y la suerte perra (dos actos). A las 8, Los dos cadetes (tres actos). CERVANTES.—(Compañía Simó Roca).—A las 11 (doble), La leyenda del marino (dos actos).

A las 6,30 (sección vermouth), Lluvia de hijos (tres actos).—A las 10 (sencilla), Zamora. ALVAREZ QUINTERO.—No se ha recibido el anuncio.

IMPRENTA RENADIMINIA San Marcos, 42.—Teléfono, 4.987.

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.
Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perazagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gucco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Molá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Díaz, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada
"Acción Socialista,"
cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.
Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 9 (Casa del Pueblo).
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

R. FERNÁNDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc., etc.
Calle de las Fuentes, 7-MADRID
APARTADO DE CORREOS 498
El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio, 15 céntimos.

García Ceballos
ENCUADERNADOR
BORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi, ornamentación de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

AGUAS MINERALES CARABANA
NATURALES
Purgantes, depurativas antibiliosas y antisépticas.
Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

BIBLIOTECA SOCIALISTA
LIBROS Y FOLLETOS
A 5 céntimos.
A 10 céntimos.
A 15 céntimos.
A 20 céntimos.
A 25 céntimos.
A 30 céntimos.
A 40 céntimos.
A 50 céntimos.
A 75 céntimos.
A una peseta.

La Mutualidad Obrera
Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.
Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).
PERSONAL TÉCNICO
CONSULTORIOS
FARMACIAS
Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.
ENTERRAMOS

COOPERATIVA SOCIALISTA
Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la
Cooperativa Socialista Madrileña
TIENDAS DE ULTRAMARINOS
Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). — Cava Baja, 33. — Valencia, 5 (teléfono 4.795). — Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1. — Libertad, 26 (teléfono 4.368). — Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).
Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.
Platos del día (lunes).....
A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 pesetas.
A las seis.—Ragout á la francesa..... 0,50